

## Noticias del mes

### ***Todavía no esta claro que pasará en Trinidad Tobago y Miami***

**Co-presidentes discuten agenda para Trinidad Tobago** – El encuentro, 28/08, terminó con un incidente: una tarta fue lanzada contra Allgeier, co-presidente del ALCA por los EEUU en el medio de la entrevista colectiva sobre el curso de las negociaciones del ALCA, concedida por el representante de los Estados Unidos y por el embajador Adhemar Bahadian, co-presidente del ALCA por Brasil en Rio de Janeiro.

La reunión entre Allgeier, Bahadian y los presidentes de nueve grupos temáticos de negociación del ALCA, hizo una evaluación de los entendimientos y preparó la agenda para el próximo encuentro del Comité de Negociaciones Comerciales (CNC) en Trinidad Tobago, al principio de octubre.

Según el embajador brasileño los co-presidentes "No son negociadores de gobierno", pero si responsables por los 34 países involucrados en el proceso y su tarea es la de facilitar las negociaciones para permitir llegar a un acuerdo y cumplir la agenda propuesta hasta 2005. Bahadian dijo que las negociaciones en la OMC no tienen relación directa con el proceso del ALCA, pero por supuesto que los entendimientos en este forum multilateral ejercen impacto sobre las negociaciones hemisféricas.

Allgeier, que vino directo de la reunión de la OMC en Ginebra, evito comentar los posibles impactos que un posible fracaso en la próxima reunión de ministros de la OMC (primera quincena de septiembre, en Cancún –México) podría tener sobre el ALCA. Dijo que el uruguayo Carlos Pérez del Castillo, presidente del Consejo General de la OMC, se comprometió a entregar previamente a los ministros de los países que integran el ALCA la minuta de la Declaración de Cancún, preparada por el mismo y sobre la cual todavía no hay consenso en Ginebra. El documento resulta de consultas hechas por Pérez del Castillo junto a los representantes de los diversos países y suscitó divergencias entre los miembros de la OMC, principalmente con relación a las cuestiones de la agricultura. Allgeier dijo que hubo avances en la reunión de Rio de Janeiro con relación a la preparación de los textos de los grupos temáticos de negociación. Mencionó en particular los progresos en los temas sobre aranceles y sobre agricultura, relativos a las cuestiones sanitarias e fitosanitarias. El representante de los EEUU ratificó la disposición de su gobierno para concluir las negociaciones hasta 2005.

El embajador brasileño acredita ser posible llegar a entendimiento en 2005, pero no se arriesga a prever su dimensión, debido a la permanencia de dificultades en temas de especial interés para Brasil y el Mercosur, como por ejemplo en el sector de la agricultura. (*Gazeta Mercantil*, 29/08/03)

**Reunión informal de Vice-Ministros-Comité de Negociaciones Comerciales - CNC - San Salvador, 10 de julio 2003-** Tal como se esperaba, la sesión de Viceministros del Comité de Negociaciones Comerciales (CNC), para estructurar el Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) concluyó ayer sin acuerdos de ningún tipo, tendientes a agilizar la marcha del proceso. Los subsidios agrícolas aplicados por Estados Unidos a sus agricultores (tema primordial para la mayoría de los 34 países) siguen pendientes, pero con discusiones cada vez más complicadas. Lo único relevante, fue la presentación de la propuesta del Mercosur.

Para las organizaciones empresariales y los gobiernos de economías pequeñas la reunión del CNC ha dejado más dudas, expectativas y preocupaciones. La Red Empresarial Hemisférica se mostró decepcionada y a la vez preocupada por la bastedad de temas sin definir - **9.000 textos sin acordar** - y una fecha límite para terminar. (*El Diario- El Salvador, 11/07/2003*)

## El curso de las negociaciones (Lea en el anexo una descripción mas detallada de la reunión y el posicionamiento de los distintos países sobre la propuesta del Mercosur y el futuro del ALCA)

**La propuesta del Mercosur** – El Mercosur presentó en la reunión del CNC, la propuesta originalmente elaborada por Brasil, que pretende distribuir la agenda de negociaciones en tres vías simultaneas



Esta nueva estrategia es una respuesta a la adoptada por Estados Unidos, que presentó en el marco del ALCA ofertas diferenciadas para acceder a su mercado y reemitió para la OMC el tema de los subsidios agrícolas.

## MERCOSUR

**Mercosur : Objetivo 2006** - Aunque los nuevos gobiernos de la Argentina y de Brasil ratificaron la prioridad que le asignan al Mercosur y avanzan las negociaciones para incorporar a Perú y a Venezuela, por ahora "no se advierte un núcleo de coincidencias prácticas que permitan resolver los principales dilemas del proceso de integración y restaurar su dinamismo".

De hecho, en la reunión cumbre de junio se volvió a extender el plazo para la resolución de varios temas pendientes acordados en la llamada "Agenda de Relanzamiento" del 2000 y se presentaron nuevas y ambiciosas propuestas por parte de los gobiernos de la Argentina y Brasil. Mientras que la Argentina formalizó la propuesta de creación de un Instituto de Cooperación Monetaria, Brasil presentó un programa para la consolidación de la unión aduanera y el lanzamiento del mercado común bautizado "Objetivo 2006". Así opinan Roberto Bouzas de FLACSO (Facultad

Latinoamericana de Ciencias Sociales de Buenos Aires) y Pedro da Motta Veiga, consultor y ex-director de la Fundación de Estudios de Comercio Exterior de Brasil. Según los especialistas, a menos que el Mercosur produzca definiciones concretas en los próximos meses, "el mantenimiento del *status quo* consolidará la creciente irrelevancia del proceso de integración y generará obstáculos cada vez mayores para participar con una postura unificada y eficaz en las otras negociaciones en curso" ya sea en el marco del ALCA o con la Unión Europea.

**Dificultades económicas** - Lo que sucede es que el Mercosur no es hoy lo que aparentó ser hace sólo 4 ó 5 años cuando los 4 países recibieron un alto volumen de inversiones, se radicaron grandes empresas y el comercio dentro de la región tuvo un espectacular salto. Más que una plataforma para ganar nuevos mercados, el Mercosur fue un área preferencial de comercio para las empresas radicadas en uno o varios países del bloque. En 1998 el comercio intra Mercosur sumó casi 41.000 millones y el año pasado apenas bordeó los 25.000 millones, un 40% menos. Tras vender en 1998 a sus otros tres socios 9.400 millones de dólares, la Argentina el año pasado colocó apenas 5.700 millones, y este año exportaría un poco menos, por la recesión brasileña. Esta merma abarcó a todos los sectores, pero en especial a los bienes industriales y al "sector modelo", el automotor. Según el Centro de Estudios Bonaerense (CEB), "mientras en 1998 se vendían vehículos a Brasil por US\$ 2.343 millones, en el 2002 se vendió sólo por 656 millones". A su vez, "el menor comercio bilateral con Brasil en el sector automotor, no pudo ser compensado por la incorporación de nuevos mercados, como México y Chile".

El año pasado las exportaciones argentinas a Brasil representaron menos del 20% del total embarcado (años atrás superaban el 30%). Del lado brasileño el desplome fue mayor: de exportar el 11% de sus ventas totales a la Argentina, el año pasado esa participación no llegó al 5%. Pese a esa reducción volvieron a aflorar las rivalidades comerciales por el crecimiento dispar de los socios. El año pasado, la Argentina retrocedió el 10,9% y Brasil creció el 1,5%. Este año la Argentina podría crecer el 6% y Brasil rondaría el 1,5%. Como el bajo crecimiento brasileño intenta ser compensado con más exportaciones, en Argentina volvió a plantearse el peligro de "invasión" de productos brasileños.

Tanto Roberto Bouzas como Pedro da Motta Veiga reconocen que desde la devaluación del real en 1999, la crisis económica en la región se convirtió en el principal factor explicativo de las dificultades del proceso de integración regional - estancamiento o la recesión, crecientes dificultades de financiamiento externo y, más recientemente, las bruscas devaluaciones nominales de las monedas nacionales. Sin embargo, los especialistas dicen que confundir estos impactos adversos con las causas del estado actual del Mercosur es equivocar el diagnóstico. Para ellos el proceso de integración ya revelaba signos de estancamiento regulatorio desde mediados de los 90, cuando la brecha entre las decisiones adoptadas por los órganos regionales y su implementación comenzó a hacerse cada vez mayor. "Y esto ocurrió en un período en el que las economías aún crecían rápidamente y había un grado significativo de convergencia de facto en las políticas macroeconómicas".

Ahora el calendario de conformación del ALCA agrega nuevos elementos porque el Mercosur debería negociar como bloque, según la decisión política adoptada, pero en este punto se insinúan en el horizonte algunas diferencias entre la Argentina y Brasil.

El canciller brasileño Celso Amorim planteó que el eje de las discusiones debería ser el "acceso a los mercados" debido a que EE.UU. pone muchas trabas a las importaciones latinoamericanas. En cambio, propiedad intelectual, servicios, inversiones y compras gubernamentales formarían parte de las negociaciones en la OMC "a ejemplo de lo que reclaman los EE.UU. con relación a los temas que le son sensibles, como subsidios agrícolas y reglas antidumping".

La Argentina se inclina por tratar esos temas en la mesa de negociación del ALCA e incluirlos como parte de la captura de nuevos mercados y de la estrategia oficial de crecer para ir reduciendo el endeudamiento externo. Además, la Argentina pone el acento en la negociación multipolar, buscando avanzar en forma simultáneamente con la OMC, el ALCA, la UE, Asia, y los acuerdos bilaterales. (*Clarín/Argentina, 28/08/03*)

## CAN

**Los Andinos quieren convertirse en socios cercanos de EE.UU.** - La Comunidad Andina de Naciones (CAN) anda tras la firma de un Tratado de Libre Comercio (TLC) con EE.UU. El 29 de enero pasado, el presidente de Colombia, Álvaro Uribe, señaló que el bloque, con excepción de Venezuela, andaba en busca de tratados con EE.UU., Europa y Canadá.

**Ya hay argumentos contra el TLC** - Dos razones cuestionan al TLC andino-estadounidense. La primera es el obstáculo político que representa Venezuela. El gobierno de Hugo Chávez no simpatiza con el ALCA y ha puesto sus ojos en el Mercosur. Además, está fuera del Atpdea.

Según Juan Falconí Morales, negociador ecuatoriano ante el ALCA, se desconoce si este país quiera un acuerdo con EE.UU., e incluso si EE.UU. esté interesado en negociar con Venezuela. El otro escollo es la insalvable negativa de EE.UU. a negociar la eliminación de los subsidios agrícolas, un asunto que no se incluyó en la extensa negociación (once años) para la firma del TLC entre Chile y EE.UU.

En opinión del analista Rubén Flores, la magnitud de los subsidios de EE.UU., que en el 2001 fueron de 200 000 millones de dólares, pone en desventaja a la CAN. "No podemos entrar ingenuamente a conformar un TLC sin mirar que hay políticas que se pueden implementar como derecho compensatorio al efecto de estos subsidios". (*El País/Uy, 13/08/03*)

Unos meses antes afirmó lo mismo Guillermo Fernández de Soto, secretario general de la CAN, como respuesta a las declaraciones realizadas por Anne Peterson, embajadora de EE.UU. en Colombia. Ella sugirió al bloque la necesidad de no conformarse con lo obtenido en la Ley de Promoción Comercial Andina y Erradicación de la Droga (Atpdea), que se extenderá hasta el 31 de diciembre del 2006.

Para la CAN, obtener un TLC con EE.UU. es fundamental, pues ese país es el principal mercado de sus productos. En el primer trimestre de este año, las ventas del bloque a EE.UU. fueron de 3 044 millones de dólares, casi el seis por ciento de su total de ventas mundiales. De esta cifra, el 43,8 por ciento, es decir 1 338 millones de dólares, son resultado del Atpdea, en el que no se incluye a Venezuela, la mayor economía de la subregión. Justamente, la formalización de la Atpdea, que liberaliza el ingreso arancelario de una gran cantidad de productos andinos a EE.UU. puede ser el principal beneficio de este TLC.

Pero el escepticismo gana terreno entre los

analistas, debido a las dificultades para negociar propias de la región andina. Entre ellas están la falta de unidad, a más de la situación política interna de los cinco países del área. A esto se suman las conflictivas relaciones alrededor de temas como el Plan Colombia y la fallida intención estadounidense de obligar a los países de la CAN a no firmar un texto de la Corte Penal Internacional que equipara a los militares de ese país con los del resto del mundo en materia de derechos humanos y justicia.

**Algunos analistas creen que el impulso de tratados comerciales como los firmados con Chile y que ahora negocian Centroamérica y la CAN, son un instrumento político para destrabar las negociaciones en torno al ALCA.**

Rubén Flores, analista económico, destaca que el TLC con los andinos solo le importa a EE.UU. como una posibilidad de acelerar el ALCA. "El destino de estos acuerdos dependerá de otras decisiones. Habrá que ver cómo responde Brasil frente a Estados Unidos". Las cifras revelan que las exportaciones de EE.UU. a la Comunidad Andina representan solo el dos por ciento de su total mundial. (*El País-Uy, 13/08/03*)

**Colombia y Venezuela miden amenazas comerciales del ALCA**- Colombia y Venezuela perderían mutuamente porciones importantes de sus mercados cuando entre en vigencia el Área de Libre Comercio de las Américas, además de enfrentar un riesgo común: la producción estadounidense, que se liberaría del pago de aranceles al concretarse el ALCA. Esas son algunas conclusiones que se desprenden del estudio Estrategias y escenarios en el comercio con Venezuela realizado por la Cámara Colombo-Venezolana, en el que se destaca que con el intercambio bilateral se han conformado cadenas competitivas que se verían amenazadas por acuerdos como el ALCA y Mercosur, por la competencia de Estados Unidos y Brasil.

Colombia está comprometida en las negociaciones del ALCA, pero al mismo tiempo busca firmar un acuerdo bilateral con Estados Unidos a finales del próximo año. Sin embargo.

El ministro de Comercio, Jorge Humberto Botero, se comprometió a estudiar con "sumo cuidado" el documento de la Cámara, reconociendo que en el Gobierno hay claridad de que las estructuras productivas de los dos países son complementarias y que el intercambio bilateral se ha visto favorecido por la inexistencia de aranceles en la Comunidad Andina. (*El Tiempo-Colombia*, 21/08/03)

### **CAN-Mercosur: 10 años para integración Suramericana-**

El acuerdo para lograr un Área de Libre Comercio entre la Comunidad Andina y el Mercosur supone, entre otros parámetros, el otorgamiento de un plazo de 10 años a la mayoría de los países involucrados, entre ellos Venezuela, para negociar la liberalización arancelaria de la mayoría de los productos de exportación intracomunitaria, una vez que haya entrado en vigencia la apertura de fronteras. Los productos sensibles tienen incluso un plazo mayor: hasta 13 años. Se espera que en el caso venezolano se ponga especial cuidado en los productos agrícolas para el comercio, uno de los puntales que ha erigido este gobierno en sus reiterados intentos de recuperación económica.

Especialistas consultados mantienen ciertos resquemores acerca de la efectividad de una zona de libre comercio entre los bloques. Sin embargo, el ánimo general se inclina a apostar por las buenas voluntades de las partes involucradas, sobre todo después de la última reunión de cancilleres, realizada recientemente en Montevideo. El Secretario General de la CAN, Guillermo Fernández de Soto, se nota bastante esperanzado respecto al tema. En su balance sobre la última cita, describe el funcionario que "se presentó un acercamiento muy importante acerca de como resolver los temas que han obstaculizado la conclusión de las negociaciones", conflictos que en la mayoría de los casos se han sustentado sobre la base de los aranceles y los subsidios. (*El Universal – Venezuela* 11/08/03)

### **LULA defiende mayor integración de América del Sur**

– Por ocasión de la firma del tratado Mercosur-Peru, el Presidente brasileño o presidente tomó prestado la sugerencia de su colega peruano, Alejandro Toledo y defendió la creación de una "comunidad sudamericana" a partir de la conclusión del proceso de integración comercial entre el Mercosur y los países andinos. Para Lula, el proyecto sería crucial para que los países de la región para que puedan derribar las medidas proteccionistas impuestas por las economías más desarrolladas y, en especial, para evitar que la América del Sur sea "socavada" por el Área de Libre Comercio de las Américas- ALCA.

La integración sudamericana fue defendida por Lula y Toledo como medio de estimular los países de la región a priorizar sus relaciones sobre las del estrechamiento de sus vínculos con Europa y los EEUU. Lula profetizó que los países que consideren ventajoso negociar solos en el ALCA y en la OMC "serán derrotados". "No faltarán adversarios para decir que el ALCA será la solución para nuestros problemas. El ALCA será mejor para los países de América del Sur si mantenemos una posición unida".

En la entrevista a la prensa los presidentes reconocieron el peso del comercio con los EEUU y la UE, responsables por el 52% del comercio exterior de la región y Lula reafirmó que "el acuerdo no tiene el objetivo de impedir que los países cierren acuerdos bilaterales con quien les parezca ". (*Estado de São Paulo*, 26/08/03)



## **Campaña Continental contra el ALCA**

<http://movimientos.org/noalca/> [www.asc-hsa.org](http://www.asc-hsa.org)

**Campaña Nacional por la soberanía y contra el ALCA en Uruguay** – El 21 de agosto, en la Universidad de la República, representantes del PIT-CNT, del Instituto del Tercer Mundo y Redes Amigos de la Tierra, lanzaron públicamente la consulta popular sobre el ALCA y la conveniencia o no de aceptar esta propuesta del gobierno de los Estados Unidos. También apoyaron la iniciativa la Federación Uruguaya de Estudiantes Universitarios del Uruguay (FEUU) y la Federación Uruguaya de Cooperativas por Ayuda Mutua (Fucvam).

Los organizadores de la "**Campaña Nacional por la soberanía y contra el ALCA**", que reúnen a varias organizaciones sociales y sindicales, están distribuyendo una papeleta con una serie de preguntas y otra hoja en la que incluyen las diez razones



**Honduras** - IV Foro Mesoamericano, 21-24 de Julio en Tegucigalpa, con ejes temáticos que dan continuación a las áreas trabajadas en el Foro de Managua: Globalización y Hegemonía, Mujeres frente al Modelo Neoliberal; Privatizaciones, Militarización -Represión; Economía Solidaria; Inversiones y Comercio; Derechos de los Pueblos Indígenas; Soberanía Alimentaria; Juventud y Construcción de Modelos Alternativos para las Américas. Sus objetivos declarados entre otros: Deslegitimar los llamados TLC de Centroamérica-Estados Unidos, el ALCA, PPP y la V Conferencia Ministerial de la OMC (Información e inscripciones: <http://www.4foromesoamericano.com> (Gerold Schmidt, *corresponsal de Mexico, Julio – 2003*)

**Desde Colombia: breve crónica de la reunión de Sao Paulo la 'sociedad civil' y el ALCA** (Por: Aurelio Suárez Montoya) - Dentro de un aparente programa masivo de difusión y discusión del ALCA, se celebró en Sao Paulo una reunión llamada 'De los representantes gubernamentales con la sociedad civil' para abordar el capítulo de Agricultura en este tratado. Es la primera de varias que se realizarán sobre distintos tópicos, la próxima versará sobre los Servicios en septiembre en Chile.

Resulta extraño que luego de ocho años de negociaciones y de más de siete foros empresariales, dominados por los consorcios multinacionales, cuyas iniciativas y propuestas se han convertido en letra sagrada del Acuerdo, se convoque con carácter de 'convidados de piedra' a quienes jamás se escuchó y que precisamente se habían excluido en todo el proceso. Es claro que con estos intercambios de ideas, que en nada redundan, se pretende subsanar el secretismo y la privacidad que han regido al ALCA durante casi una década.

La asistencia de la Asociación Nacional por la Salvación Agropecuaria (ANSA), invitada para la ocasión por organizaciones sociales del Brasil, ayudó a conocer de primera mano algunos asuntos relacionados y deformados aquí por voceros oficiales o por ciertos medios interesados en confundir a la opinión. El más importante de ellos: la posición norteamericana que entre nosotros se presenta como magnánima. En la intervención de los voceros gringos, de Bob Stallman, presidente de la mayor federación de productores agrícolas de ese país, de John Hardy, de la porcicultura, y de una representante de la industria estadounidense de alimentos y bebidas, no se vio evidencia alguna sobre los presumibles beneficios que deparará a América Latina, como dicen con ceremonia los neoliberales, 'el mercado más grande del mundo'.

El primero de los antes citados, al reclamar la reducción de los aranceles en los demás países del Continente, destacó que Estados Unidos no debería disminuirlos más porque ya los tenía muy bajos; anotó también que los subsidios oficiales, de los que disfrutaban él, sus asociados y las firmas exportadoras yanquis, no se eliminarán en el ALCA sino que serán fruto de negociación en el seno de la OMC e invitó al resto a acudir con su concurso a ese Foro para enfrentar a los europeos en dicha materia. Al terminar su exposición, reiteró la importancia del ALCA para los países del sur por la facilidad que ese Acuerdo les traería para adquirir la 'comida barata' producida en Norteamérica. Una extraña coincidencia con los argumentos a favor del ALCA del principal consejero presidencial de Colombia, Rudolph Hommes. Mister Hardy, por su parte, recalcó que el sector que representaba no cedería en el mantenimiento de los controles sanitarios y fitosanitarios para toda importación de cárnicos hacia su país. La representante de la agroindustria de Estados Unidos reclamó acceso para sus productos con valor añadido, denunció, como Stallman, los altos aranceles de los demás y, concretamente, pidió la supresión de los mecanismos de franjas de precios (como los aplicados por la Comunidad Andina), con lo cual también coincidió con el asesor y consultor Hommes, y sus estudios de cabecera, quien califica tal instrumento como defensa de los 'ineficientes'. Curiosamente terminó su intervención halagando a los brasileños al declararles que 'desearía ver el azúcar del Brasil en Estados Unidos'.

Y, precisamente con relación al sector agropecuario brasileiro, éste se encuentra dividido en torno al ALCA. Por un lado, los movimientos campesinos, encabezados por 'los sin Tierra' del MST, y de la agricultura familiar y mediana que han entendido el atentado que el ALCA significa contra la soberanía alimentaria de las naciones latinas sometidas a competencia desigual en cereales, avicultura, aceites vegetales, granos, lácteos y arroz, entre varios géneros indispensables de la dieta

básica. Así lo consignaron en una constancia que suscribimos doce agremiaciones y en la consulta social en la cual diez millones de brasileños dijeron: NO al ALCA.

Pero, por el otro, están los representantes del denominado 'agrobusiness', principalmente grandes productores de frutos tropicales (azúcar, café y soja). Éstos últimos se declaran fervientes partidarios del ALCA, demandan celeridad en las negociaciones y llaman a olvidarse del tema de los subsidios agrícolas del Tío Sam. 'Tengo 150.000 corteros de caña y quiero 300.000', exclamó un vocero del sector azucarero de Pernambuco, están representados por los ministros de Agricultura y Comercio en el gabinete de Lula; de quien, dicho sea de paso, la prensa brasileña registra, fruto de su reciente visita a Washington, tanto el compromiso de aceptar el inicio del ALCA para 2005 como la solicitud de un asiento en el Consejo de la ONU.

En medio de tales exposiciones fue triste escuchar al delegado de los campesinos de Nicaragua anunciando que a ese país ya se le declaró 'competitivo' en teja de barro y estropajo, que hoy la mayoría de las familias nicaragüenses sólo tienen dos comidas al día, que el ingreso mensual de sus hogares rurales es de 15 dólares y que sus importaciones principales son, ante todo, mercancías usadas, las que él llamó 'basura'. El gobierno colombiano, contrario a la mayoría, no estuvo presente; quizá se siente representado por el de Estados Unidos; al fin y al cabo, como se vio, los de allá coinciden con el consultor privado que ejerce como principal consejero y cabeza visible del equipo oficial para el ALCA. (MOIR - 10/07/2003)

## Notas y artículos

**Una apuesta fuerte a un plan alternativo al ALCA** - Consciente de que buena parte de su suerte se juega en la solidez de los puentes que logre tender con el resto de las naciones latinoamericanas, Hugo Chávez casi no deja pasar oportunidad para ir tejiendo lazos de solidaridad. Ayer, el encuentro del mandatario venezolano con cooperativistas no fue la excepción. "Es la hora de unirnos, les propongo integrar a los movimientos cooperativistas de nuestros países, en un proyecto que sea una línea de trabajo táctica hacia la construcción del ALBA, la Alternativa Bolivariana para las Américas que ofrecemos en vez del ALCA", dijo el coronel en medio de la ovación de unos 500 participantes del encuentro realizado en el Centro Cultural de la Cooperación. "No es para el año que viene, sino para éste: les propongo como sede a Caracas y los invito a una reunión allí antes de fin de año", lanzó para no dejar las cosas a medias.

Su estilo coloquial contrasta con la formalidad de los discursos tradicionales de otros presidentes visitantes y explica, en buena medida, su carisma. Estilo que, por otra parte, no le impide plantear frases fuertes sin necesidad de levantar el tono. "Para acabar con la pobreza hay que darles poder a los pobres", sentencia, para de inmediato desgranar una acabada crítica a los planes asistencialistas.

Al igual que Fidel Castro, abunda en detalladas anécdotas sobre experiencias propias o cita a autores describiendo quién se la hizo conocer y en qué circunstancias. Con la misma naturalidad de quien platica con un viejo conocido, cuenta riéndose de sí mismo cómo una noche (y la mañana siguiente) conversó con Fidel Castro durante más de diez horas seguidas, sin tan siquiera levantarse para ir al baño. "No sé de qué nos vamos a morir usted y yo, pero seguro que no será de próstata", recuerda que le dijo Fidel en la ocasión. Y sonrío y contagia.

Llegó a la conferencia nutrido de una voluminosa carpeta de datos y una minúscula Constitución. Casi no utilizó la primera –cuando requería un dato recurría a la memoria de sus asesores, sentados frente a él – pero aludió varias veces y leyó textualmente una vez el librito pequeño pero de un contenido enorme, según dejó en claro.

Con naturalidad, Chávez tomó el brazo de uno u otro de quienes lo flanqueaban en la mesa, Floreal Gorini (titular del Instituto Movilizador de Fondos Cooperativos) y Franciso Dos Reis (presidente de la Asamblea de Pequeños y Medianos Empresarios), mientras hablaba. Generó simpatías con la primera alusión que hizo a la Argentina. "Ustedes enfrentaron el bombardeo inclemente del neoliberalismo, les aplicaron una sobredosis y resistieron: se merecen un monumento cuyo límite

sería el Infinito.” Concitó todo el interés al describir las distintas etapas del neoliberalismo, desde su “sorpresivo surgimiento” hasta la implementación de un modelo alternativo, que debería ser el próximo. Y desató todo el entusiasmo al referirse al FMI como “ese organismo nefasto que tanto mal les ha hecho a nuestros pueblos, creo que habría que eliminarlo”.

A tono con la prédica anti-neoliberal, Chávez rescató el valor de la economía social para empezar a tejer nuevos vínculos sociales, rubro en el que inscribió a las cooperativas. Describió el papel que empieza a ocupar este tipo de organizaciones en la nueva economía venezolana con apoyo del Estado. Tras recordar la gesta de Bolívar, San Martín y otros que murieron pobres o en el exilio sin ver cumplidos sus sueños libertarios, Chávez afirmó que “llegó la hora de retornar al camino que no pudieron terminar de recorrer nuestros héroes, hace casi 200 años”. El momento, dijo, es óptimo, y comprometió a los miembros del gabinete que lo acompañaban a asumir como “una línea de trabajo táctica del ALBA (su proyecto para oponerse al ALCA)” la construcción de un movimiento cooperativista de toda Latinoamérica. “Empecemos con la Argentina y Venezuela, propongo a Caracas como sede —dijo al cerrar su discurso entre aplausos— y los invito a que nos reunamos antes de fin de año: así le estaremos dando vida al ALBA y a un nuevo proyecto socioeconómico, más social que económico.” (Raúl Dellatorre, PG 12 ,

**Mercosur en Miami, Bruselas y Cancún** - En noviembre, en Miami y en Bruselas - incluso en septiembre en Cancún (OMC) -, ojos expertos intentarán apreciar signos claros sobre una nueva etapa del Mercosur. Son instancias ministeriales donde los participantes tienen experiencia en distinguir retórica y promesas de compromisos concretos y exigibles. No son espacios para ejercicios de diplomacia mediática o de efectos especiales. Según sea la calidad de los indicadores de consistencia que el Mercosur ofrezca, tendrá efecto su aspiración de presentarse como una región organizada, de la misma categoría -al menos en su proyección futura- que el Nafta y la UE.

La voluntad política de potenciar el Mercosur parece firme. Cabe ahora observar cómo ella se traduce en definiciones metodológicas realistas y sólidas.

Algunas tendrán que ser heterodoxas (por ejemplo, en relación con el arancel externo común), pero consistentes con la racionalidad económica -y política- y con las reglas de la OMC (cláusula de habilitación y artículo 24° del GATT-1994). Brasil ha avanzado su iniciativa "objetivo 2006" ( [www.mercosul.gov.br/textos](http://www.mercosul.gov.br/textos) ). Tiene el mérito de estimular un debate público intenso y participativo. Merecería una reunión especial del Foro Consultivo Económico y Social. Tiene el defecto de pretender abarcar mucho. Ello induce a dispersión y pérdida de foco. Incluso cuestiones claves como la flexibilización en caso de disparidades cambiarias significativas no están mencionadas y otras sólo tienen una referencia superficial, como la de la acumulación de reglas de juego de dudosa calidad, que no completan su ciclo de perfeccionamiento o no se cumplen.

El debate sobre el Mercosur ganaría foco si se concentrara prioritariamente en dos cuestiones. Ellas permitirían ganancias de credibilidad en los mencionados foros negociadores. E incluso en nuestras opiniones públicas.

La primera es la del alcance y modalidades de la preferencia económica entre los socios, en bienes como en servicios. La segunda es la de la calidad institucional. Las dos sumadas darían sustento a iniciativas de transformación productiva conjunta y facilitarían una articulación más profunda con Chile. El presidente chileno, Ricardo Lagos, ha avanzado en propuestas atractivas (LA NACION, 17 de julio 2003).

También facilitaría el debate público sobre la construcción del Mercosur si se efectúa en la perspectiva de los resultados acumulados en los últimos años para las empresas y el comercio exterior, y no sólo en la de problemas coyunturales. Dos estudios recientes tienen tal perspectiva. Uno es del Instituto de Investigación Económica Aplicada (IPEA, en sus siglas en portugués) "Aspectos microeconómicos del Mercosur", de Sérulo Moreira. El otro de la Cepal, de Edgardo Figueroa y F Villalpando, también tiene lectura recomendable ([www.eclac.cl/argentina/noticias/](http://www.eclac.cl/argentina/noticias/) (Por Félix Peña, La Nación - 12/08/2003)

## **México: Unas elecciones que probablemente no tendrán consecuencias en la postura del gobierno ante el ALCA**

Las elecciones parlamentarias que tuvieron lugar el 6 de julio, pusieron en aprietos al gobierno mexicano y al presidente Vicente Fox. El gobernante Partido de Acción Nacional (PAN), no solamente se quedó muy lejos de la anhelada mayoría absoluta de 251 diputaciones, sino que sus pérdidas en votos y diputaciones lo dejaron también muy por detrás del Partido Revolucionario Institucional (PRI), que resucitó con 224 diputaciones, contra las 153 obtenidas por el PAN. En los tres años que le restan por cumplir al gobierno actual, le será prácticamente imposible al presidente, sacar alguna reforma importante sin el apoyo del PRI. Sin embargo no se espera ningún cambio decisivo en la política del gobierno, que por su parte ya anunció que quiere seguir funcionando como hasta ahora.

En el renglón económico eso significa más liberalización, más acuerdos de libre comercio; y esto no implica esencialmente ningún cambio en la postura ante el ALCA. Todo parece indicar que además la bancada del PRI durante la próxima legislatura, que se juntará por primera vez en septiembre, será liderada por la figura de Elba Esther Gordillo. La lideresa proveniente del sindicato de los maestros, es un personaje muy cercano al presidente y a su esposa; lo que apunta más a un posible co-gobierno entre PAN y PRI, que a un gobierno de minoría del PAN.

De los tres partidos grandes, el único con una posición crítica frente al ALCA es el Partido de la Revolución Democrática (PRD). En términos de diputaciones, el PRD es la fuerza política que más ganó en estas elecciones, aumentando sus mandatos de 52 a 92. El número de diputaciones conseguido es sin embargo aún insuficiente como para impedir por sus propias fuerzas, que otros partidos formen mayoría calificada en las decisiones del parlamento. Además en términos de porcentaje de votos, el PRD ganó mucho menos que en cuanto a las diputaciones (tiene ahora cerca del 18 por ciento de los votos), su potencial está concentrado en pocos estados y su presidenta Rosario Robles salió debilitada de las elecciones, por haberse puesto metas más ambiciosas que lo que se logró. La fuerza mayor del PRD se encuentra en la Ciudad de México, donde su alcalde y "estrella política": Andrés Manuel López Obrador, presenta su modelo exitoso de gobierno como alternativa al neoliberalismo. Sin embargo, López Obrador no se ha pronunciado de forma concreta sobre temas como el ALCA, y la OMC, entre otros. **(Gerold Schmidt, corresponsal de Mexico, Julio – 2003)**

**Nueve de cada 10 empresas bolivianas creen que el país no está en condiciones de incursionar con éxito en el Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA), revela una encuesta del Instituto Boliviano de Comercio Exterior.**

## **Empresarios bolivianos temen el ingreso al ALCA –**

'El 90 por ciento de las empresas exportadoras encuestadas ha llegado a la conclusión de que Bolivia no tiene las condiciones para aprovechar las potencialidades del ALCA', señala el informe de la institución privada que muestra que entre los empresarios locales hay un evidente temor ante el proyecto de integración comercial timoneado por los Estados Unidos.

La mayor parte de los empresarios bolivianos, encuestados a principios del 2003, creen que el ALCA ocasionará elevados costos para el país y para los sectores productivos. Los mayores costos serían generados por el incremento de las importaciones hacia Bolivia, especialmente de productos agrícolas e industriales, lo que afectará directamente a los productores locales.

Según la encuesta, otro de los costos más significativos que traerá consigo el ALCA sería el desplazamiento de la oferta exportable boliviana por productos más baratos y competitivos de terceros países. Así, se pondría en riesgo las exportaciones de soya y de sus derivados que ingresan gozando de preferencias arancelarias a los países andinos. Estas ventas representan aproximadamente 300 millones de dólares para los agro exportadores bolivianos.

En la percepción empresarial, otros factores negativos asociados al ALCA serían: la falta de garantías para que las asimetrías existentes entre los países no se profundicen y el agravamiento del déficit comercial en contra de Bolivia.

Los empresarios también advierten que el ingreso de Bolivia al ALCA ocasionará elevados costos regionales y sectoriales en competitividad, productividad y empleo, tratos indiscriminados en materia de reglamentación tributaria, nuevas obligaciones de apertura y liberalización y plazos limitados de protección y adecuación para el sector productivo.

Entre las potenciales ventajas de la integración comercial, el sector empresarial considera que los fundamental vendría de la formación de capitales y creación de industrias, de la mayor presencia y mejores condiciones de acceso a los mercados preferenciales y de la reducción de la competencia desleal.

Según la encuesta empresarial, Bolivia necesitaría realizar profundas transformaciones socioeconómicas antes de ingresar de lleno a la liberalización comercial con el resto de los países del hemisferio, tal como plantea el ALCA para enero del 2006. Los principales requerimientos del sector empresarial son los siguientes:

- |   |   |
|---|---|
| <ul style="list-style-type: none"><li>- Modernización del sector productivo.</li><li>- Mejorar la infraestructura de transporte y telecomunicaciones.</li><li>- Acceso a recursos financieros en las mismas condiciones que otros mercados.</li></ul> | <ul style="list-style-type: none"><li>- Seguridad jurídica.</li><li>- Erradicación del contrabando y la corrupción.</li><li>- Formación y capacitación de recursos humanos.</li><li>- Alianza entre el sector público y privado con participación de la sociedad civil.</li></ul> |
|---|---|

( Argenpress – 10/07/03)

**ALCA plantea enorme ventaja, pero para las multinacionales-** El Área de Libre Comercio para las Américas (ALCA) plantea una enorme ventaja, pero solo para las multinacionales, sostuvo el Ing. Guillermo Stanley, presidente de la Unión Industrial Paraguaya (UIP), al referirse a la propuesta norteamericana sobre certificación de origen.

El titular de la UIP aseguró que los industriales rechazan tal propuesta ya que "el origen de los productos debe definirse por el valor agregado local, así como está planteado en el Mercosur". Preguntado si, al igual que el sector calzadista, los gremios de industriales de la región están analizando el tema, Stanley respondió que existe verdadera preocupación de todos los industriales y que justamente para el 25 de este mes o a más tardar el 1º. de agosto, está prevista una reunión en Montevideo (Uruguay) todos los líderes industriales sobre el particular. De allí saldrá una declaración conjunta de los gremios, actuando en bloque, sobre el ingreso al ALCA en las condiciones que se pretende actualmente.

Stanley añadió que, particularmente, cree que lo que se debería buscar es profundizar la integración dentro del Mercosur e incluso en todo el continente a través del Pacto Andino. Indicó que se debe fortalecer al Mercosur como bloque para negociar luego con otros bloques ya sea el ALCA o la Comunidad Europea. (ABC Collor, 10/08/2003)

## Donde puedes encontrar

**"El ALCA y los servicios: ¿El mejor de los mundos posibles por las empresas transnacionales?"** -Los servicios (banca, seguros y finanzas, transporte, telecomunicaciones, correos, salud, turismo, distribución y tratamiento de agua, educación, electricidad, etc.) tienen una tremenda importancia no sólo para la economía sino también para las personas, ya que son productos que satisfacen necesidades, muchas de ellas básicas y vitales para sus vidas.

¿Que serán los efectos del ALCA sobre este sector cada vez mas importante de las economías de América Latina?

Lean el análisis del economista chileno Claudio Lara Cortés en el estudio **"Comentarios críticos al capítulo de servicios del borrador del ALCA"** (Estudios sobre el ALCA No. 13, Junio de 2003 - *sitio de la Fundación Friedrich Ebert sobre el ALCA* : [www.fes-alca.cl](http://www.fes-alca.cl))

**Agencia de Cooperación y de información para el Comercio Internacional-** La ACICI es una organización independiente, con sede en Ginebra, cuyo objetivo es prestar asistencia a los países menos favorecidos (PMF) para que puedan beneficiarse del proceso de mundialización, en general, y del sistema multilateral de comercio, en particular, así como ayudarles a participar de manera más activa en los trabajos y negociaciones de la OMC y en los de otras organizaciones internacionales relacionadas con el comercio, que se encuentran en Ginebra.

Las actividades de la ACICI están destinadas a los representantes en Ginebra de los países menos favorecidos (PMF), es decir los países que hasta ahora no han tenido una participación muy activa en el sistema multilateral de comercio y que se enfrentan a limitaciones tanto estructurales como institucionales en lo que respecta al comercio internacional; se trata de los 49 PMA, tal y como los definen las Naciones Unidas, de algunos países en desarrollo de bajos ingresos y de algunas economías en transición.

La agencia elabora notas informativas sobre temas relacionados con el comercio, sobre los cuales los representantes necesitan información concisa y actualizada (por ejemplo, sobre las reuniones ministeriales, el comercio electrónico, las normas de origen, los textiles, la valoración en aduana, etc.). La ACICI ya ha organizado (en colaboración, en ciertos casos, con otras instituciones) varios seminarios sobre temas tales como la agricultura, los textiles y el vestido, el comercio electrónico y el mecanismo de solución de diferencias de la OMC, teniendo en cuenta ante todo el punto de vista de los países menos favorecidos. La ACICI responde a las demandas individuales de los países que carecen de representación en Ginebra, o a un grupo de países, cuyo interés se centra en una cuestión comercial determinada, desea reunirse en un foro informal para intercambiar opiniones e información al respecto. En esos casos, la ACICI facilita un lugar de encuentro neutral.  
[http://www.acici.org/acici/countdown\\_esp.htm](http://www.acici.org/acici/countdown_esp.htm)

**LATN** - Tenemos el agrado de informarle que la página de internet de LATN ha sido renovada. Además del nuevo diseño, la página cuenta con nuevas secciones. En "Monitoreo" podrá encontrar información *online* sobre los conflictos comerciales multilaterales más relevantes que involucran a los países latinoamericanos y sobre las barreras comerciales que afectan a sus principales productos. Otra nueva sección es "Informes", donde podrá encontrar un seguimiento y análisis de los principales temas de la agenda negociadora del ALCA. Y como siempre, los *working papers*, *brief*, sección de opinión, capacitación y agenda de LATN.

Apovechamos la ocasión para adjuntarle el segundo informe sobre la negociación de servicios en el ALCA, realizado por Marco Baquero Latorre y Calos de la Torre. Este ensayo presenta el desarrollo de una base analítica tendiente a la definición de los posibles efectos de la liberalización del comercio de servicios financieros (LCSF) en los países que conforman el ALCA. De los resultados obtenidos se deducen los beneficios o perjuicios que puedan derivarse de la LCSF. Esto último es importante en cuanto a la posición general que debería plantear América Latina en el campo de las negociaciones específicas sobre los servicios financieros, aspecto que se amplía en las conclusiones de la sección final del trabajo.

Lo esperamos en [www.latn.org.ar](http://www.latn.org.ar)

**Cecilia González**

*Unidad de Coordinación - LATN*

Para mandar contribuciones, críticas o pedir la suscripción, escriba a [msilvia@uol.com.br](mailto:msilvia@uol.com.br)